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小时记者帮

同事们热情欢呼举着灯牌变身粉

丝，公司管理层集体鼓掌致意，当聚光

灯照在脸上，洋溢着笑脸的他们，收到

了一年一度最重磅最有爱的“年终

奖”⋯⋯前两天，平日里为“副业”奔忙

的普通员工，站在了颁奖晚会的舞台

中央。

这是阿里巴巴连续第六年为在公

益行动上表现突出的员工和项目颁

奖。阿里于2017年设立该奖项，被称

为内部最重要奖项，旨在鼓励员工投

身公益，为社会做贡献。目前，累计有

33人、61个公益项目获奖。

热血的“二愣子”
他们去大山里“造火箭”

去年10月，贵州黔西南州普安县

铅矿学校的学生们观看“神舟十三号”

发射直播。校长黄国成收到了来自学

生的许多问题，他想，能不能有人来给

学生们讲一讲航天航空知识？彼时，两

千公里外的杭州，正好有两位希望把科

普教育送去乡村的曹林和代立晨。

在乡村特派员罗盈平的牵线下，

一个跨越千里的“向天空出发”云课程

就这样诞生了。课堂上，有位小朋友

大胆地问：“我们能不能做一个火箭？”

两个大男孩下决心试试。整整三

个月，失败、郁闷，重拾信心，再受打击，

乐观继续。没有图纸，没有先例，甚至

没有相关的资料，他们靠计算和尝试，

并在爱好者论坛上不断求助热心网

友。这个特别的新年计划也吸引了外

界的关注，有人帮忙用云超算做仿真，

有人周末赶来制图，还有人自告奋勇一

起去贵州和学生们“造火箭”。很快，团

队迎来了新成员：北航的金博士和来自

深圳的火箭爱好者“二氧化萌”。

12 月 5 日，火箭发动机试车成

功，最终一枚长达 1.37 米，具备探测

航拍遥测、大气压、温度、湿度等能力

的气象探空火箭，制作成功。火箭升

空的瞬间，小朋友们用最天真的眼睛，

仰望天空。想成为宇航员、设计师、科

学家，他们把自己的梦想写在了小火

箭上。

为3万人改变
这些鞋盒里只装一只鞋

前几天，北京冬残奥会开幕登上

热搜。在杭州，花名叫“确幸”的小伙，

仿佛又被拉回了去年夏天。确幸记得

贵州姑娘刘文燕的故事。不到 4 岁

时，刘文燕的左脚被大卡车碾过。截

肢后的30多年，买鞋的问题始终困扰

着她，新鞋只好穿一只扔一只。广西

姑娘归玉娜和刘文燕同龄，7 岁时因

车祸失去右腿。她仅靠一条腿默默打

拼，拿下全国残运会跳高冠军，还一举

打破世界纪录。2008 年成为北京奥

运火炬手。即便是归玉娜，也曾为买

鞋困扰过。

据中国残联的统计，中国残疾人

总数约为8500万人，下肢截肢患者约

为 170 万，而高位截肢者人数尚缺精

准统计，有说法约为 3 万人。这 3 万

人，都只想买一只鞋。

于是，公益项目“一只鞋计划”萌

生了。这并不只是一双鞋拆开卖那么

简单。供应链、设计、库存、备货等，多

了不少工作，但确幸说一切都值得。

经确幸和同事们几番张罗，2021

年 10 月 22 日，“一只鞋计划”正式上

线，越来越多的组织和品牌加入其中，

中国残疾人联合会旗下中国残疾人福

利基金会联合天猫及回力、斯凯奇、锐

步、乔丹、骆驼、森马、ECCO 共 7 个品

牌，以一双鞋一半的价格，卖给有单只

鞋需求的人。

据天猫数据，2021 年双 11，已有

98 笔“一只鞋”订单成交。在留言区，

有人破防了，“文明就是穿两只鞋的能

想着穿一只鞋的。”

本报记者 祝瑶

帮贵州山里的孩子造火箭，为残障人士上线“一只鞋计划”

连续6年
这家公司的员工热衷搞“副业”

“我出息了！我也是火炬手了！”3月3日，活跃在B站的UP主“天下无障”，发布一条最新视频。在北京

世园公园，“天下无障”激动地完成了北京冬残奥会的火炬接力。

被选为冬残奥会火炬手，对他来说，有着特殊的意义。他说，这个高光时刻，不止是他的，是属于很多人

的。

UP 主名叫郭百岭，是一名腿脚不便的残障人士。入选火炬手，他想说什么？又想做什么？今天，我们

找到了这位“新杭州人”，听一听他的故事。

从小用板凳代步，一路苦读完成研究生学业

他发布的最新视频：我出息了！我也是火炬手了！

冬残奥会火炬手郭百岭：
愿天下无障
本报记者 祝瑶

拄着拐杖追赶同龄人的脚步
他成了数据工程师

上周五，郭百岭搭上回杭州的高铁，行李中多了一个冬残奥会火

炬。从农村走出来的孩子，到当选为冬残奥会接力火炬手，郭百岭这

一路走来，有着太多的坚强与不屈。

1988 年出生的郭百岭，来自湖北孝感的农村。“出生时，老天忘

了发给我邀请，我无法像其他人那样肆意奔向山顶。”这是的他写给

自己的一首歌。

一岁时因为小儿麻痹症，郭百岭的双腿失去了知觉。即便家境

贫寒，郭百岭的求学梦从未停息。他用木匠打造的小板凳代替腿来

挪动，上完了小学。到了中学，离家远，父母用三轮车驮着他去学校

⋯⋯就这样，郭百岭一路读书，走出农村，迈进大学的校门，并攻读了

华中科技大学的研究生。

2013 年校招时，郭百岭从 400 多名应聘者中脱颖而出，成了阿

里巴巴CRO商业决策部的一名数据工程师,利用算法和大数据帮助

更多的商家和用户解决问题。

被一条石板路难住
他投入到无障碍设施改造行动

从拐杖到轮椅，再到学会开车，郭百岭像是打开了新世界，“方便

了很多，活动范围一下子变大了。”但在实际工作生活中，郭百岭仍然

有些出行困境。一次，郭百岭坐轮椅穿越办公楼去报告厅参加会议

时，被一条必经的石板路难住了：石板和石板存在空隙，轮椅的轮子

很容易卡在里面。“以前用拐杖还可以慢慢挪过去，但对于轮椅来说，

这却成了一道跨不过去的槛。”所幸有同事伸出援手，尴尬总算化解。

“现实中有需要的人太少，会得到响应吗？”心有顾虑，但郭百岭

还是把这个情况发在了阿里内网。很快，行政部同学发来图片反馈，

“他们利用周末时间，把路改好了。”郭百岭说。

通过这件偶然的小事，行政部对整个西溪园区的轮椅通行进行

了优化。像阿里巴巴西溪园区的水上栈道，长约300多米，经过通行

测试后，团队很快将之前的台阶拆除，并把栈道全部铺平，让轮椅畅

通无阻；西溪园区对面新交付了一个园区，阿里行政听取了郭百岭的

建议，把32处无障碍升级改造，在车库增加了更多的无障碍车位。

让更多人走出家门
他的心愿是天下无障

坐着轮椅出门，郭百岭关注城市的无障碍环境和残障人士这个

特殊群体。“对大部分人来说，走出家门是一件稀松平常的事，但对于

残障人士来说，这并不容易。”郭百岭说，自己经常能感受到陌生人的

善意和温暖。一次在图书馆附近的便利店，郭百岭的轮椅卡住了。

不想让这里成为被忽略的角落，郭百岭及时向图书馆反馈。“下一次

去还书的时候，发现这里已经改成了方便通行的坡道。”

“我有了轮椅，就经常到景区、商场还有一些公共场所，如果缺乏

无障碍设施，我会打电话提出建议，有关部门大多及时解决了。”因为

郭百岭关注身边的无障碍环境，杭州市残联无障碍环境促进会定期

邀请他去谈无障碍建议。

郭百岭的心愿，始终如初，助推天下无障。“希望杭州这座城市能

够变成一座天下无障，有爱无碍的大爱之城。”

郭百岭


